

"Hasta el momento hemos completado 32 Mapas de Amenazas para igual cantidad de unidades de salud del país, pero la idea es elaborar más hasta llegar a tener mapeado todo el país. También tenemos proyectado elaborar un Atlas de la Salud para facilitar las decisiones en materia de atención y prevención de posibles desastres en todas las unidades de salud", explica entusiasmado el Ing. Miguel Francia, encargado de estos proyectos en la UTD.

El nivel de excelencia desarrollado por El Salvador para la elaboración de estos mapas de amenazas ha sido tal, que este país apoyará a Nicaragua para la elaboración de mapas similares en las unidades de salud nicaragüenses.

Para la Lic. Gloria de Calles, tanto la elaboración de los mapas como la gran mayoría de las actividades desplegadas por la Unidad Técnica de Desastres en los últimos años, denotan una nueva manera de trabajar, centrada en lo local y en lo comunitario.

"El trabajo comunitario es nuestro principal legado. Ha constituido una experiencia diferente", afirmó la Directora de la UTD.



En la comunidad

El trabajo con y por las comunidades es la principal razón de ser de la Unidad Técnica de Desastres del Ministerio de Salud.

Salud Mental en la primera línea



Otra de las líneas de trabajo fundamental apoyada por la UTD y el Proyecto de Reducción de la Vulnerabilidad es la de Salud Mental para casos de desastre.

Para empezar, se conformó una Comisión Nacional de Salud Mental para desastres a nivel del Ministerio de Salud. Esta Comisión inició acciones luego de los terremotos de enero y febrero del 2001, cuando la población salvadoreña entera fue presa del desasosiego por la tragedia y por el enjambre de sismos que no les dejaba dormir tranquilos.



Los primeros en ser capacitados han sido los mismos funcionarios de salud, cuya acción se desarrolla en la primera línea de la emergencia, atendiendo heridos y dando consuelo a la población que acude a los centros sanitarios en busca de ayuda. Ellos son los que, más que nadie, necesitan mantener la calma.



Talleres sobre aspectos de salud mental en desastres

Desde luego, también se ha dado capacitación a las brigadas de Salud Mental de los Comités de Emergencia Local en San Francisco Menéndez. En general, salud mental es uno de los temas de primer orden en las situaciones de emergencia y bajo esta perspectiva se está trabajando en El Salvador.